
没想到能现场提问，没想到交流气氛这么好

品品牌牌大大会会11220000名名企企业业家家成成主主角角

借借船船出出海海也也能能塑塑造造品品牌牌
在16日召开的山东省品牌

建设大会上，多名企业界大佬
和专家都针对品牌建设给出了
精彩的观点。

比如，海尔集团董事局副
主席、轮值总裁梁海山认为，互
联网时代的品牌，其实是人的
关系的竞争。

“2012年至今，海尔进入网
络化战略阶段，目标是创造互
联网品牌，让用户参与到海尔的
品牌建设中，共同创造海尔品
牌。”梁海山认为，传统时代的品
牌是产品之间的竞争，互联网时
代的品牌是人的关系的竞争，而
人的关系的竞争就是与用户融
合的强度。要实现从传统时代品
牌到互联网时代品牌的转变，就
必须进行彻底的企业转型，而这
种转型又分为三个层面：企业

转型、用户转型和品牌转型。
联想集团高级副总裁贺志

强认为，借船出海也能塑造品牌。
贺志强表示，联想这些年

来在海外并购方面一直走在前
列。2005年，联想收购了IBM个
人电脑业务，这次蛇吞象的并
购，使联想一跃成为全球第三
大电脑制造商，从本土品牌一
跃成为国际化品牌。2011年，联
想和日本NEC集团成立联想控
股的NEC联想合资公司，占据
了日本PC市场近25%的份额。

“同年，联想还收购了德国最大
的PC厂商Medion公司，加速了
我们在欧洲消费业务的扩展，
并取得德国市场份额的第一
名。”贺志强说。

本报记者 陈玮 万兵
本报实习生 熊瑜

想想建建好好品品牌牌
文文化化、、标标准准、、营营销销一一个个都都不不能能少少

本报6月16日讯（记者
王小蒙 张玉岩 刘帅） 16
日下午，全省品牌建设大会还
召开了食品药品、服务业、国际
自主品牌分会议，工业分会议
和农业分会议，在各个分会议
上，与会的国内著名企业总裁
和知名专家从文化、标准化建
设、品牌营销等角度分别提出
了自己对于品牌建设的看法。

在食品药品分会议上，东
阿阿胶股份有限公司总裁秦玉
峰认为，文化对于品牌建设来
说是至关重要的。他认为，“有
的企业做的仅仅是产品，我们
做阿胶充满着敬畏感、使命感
和荣誉感。”他说，公司员工的
这种使命感和自豪感，实际上
是以东阿阿胶的高品质和文化
内涵做支撑的。

秦玉峰认为，对于一个品
牌的建设来说，在追求品质的
同时，灵魂的注入也必不可少。
他还和与会者分享了他们的阿
胶文化。他说，作为国家级非物

质文化遗产的东阿阿胶，传承
3000年的DNA其实只有四个
字：安全、有效。

这和他们“寿人济世”的企
业使命也一脉相承。不光如此，
在秦玉峰看来，再优秀的文化
都需要在传承中创新。如今他
们充分发挥国家胶类中药工程
技术研究中心平台优势，开展
抗雾霾、运动疲劳快速恢复等临
床药理药效研究。“科技创新让
阿胶再传3000年。”秦玉峰说。

在服务业品牌分会议上，
多家知名鲁企则不约而同强调
标准对品牌建设的重要性。济
南阳光大姐服务有限责任公
司董事长卓长立说，在阳光
大姐小到切土豆丝、肉丝，大
到老年人、孕产妇等各类人
群营养餐制作，专业护理都
有着严格的标准。山东卓创
咨讯集团有限公司董事长姜
虎林也说，他们在企业的发展
过程中，也逐步发现规范的标
准才是立足之本。

葛观点选摘

省长郭树清谈推进品牌建设：

好好品品牌牌是是企企业业在在市市场场中中拼拼出出来来的的

葛会议现场

16日，在省品牌建设大会农业品牌分会场上，一名企业家在发言。 本报记者 周青先 摄

葛与会者说

A03-06

2016年6月17日 星期五
编辑：王建伟 美编：罗强 组版：洛菁壹读

本报济南6月16日讯（记者
陈玮 万兵 范佳）“没想

到省委省政府牵头的官方会议
还能现场提问，没想到座谈会
交流的氛围这么好，没想到企
业家真成了主角，政府真竖起
耳朵倾听了。”6月16日，山东
省品牌建设大会开幕，该会以

“创新创优创品牌——— 山东经
济由大到强的战略选择”为主
题，这在山东历史上尚属首次，
而其创新、开放的会议模式，也
让与会的1200多家企业家代
表感叹：“真是没想到。”

上午9时，9位来自全国及
省内的行业大咖开启了本次大
会的演讲模式。在联想集团有
限公司高级副总裁贺志强做完
演讲刚要走下讲台，就听到了
张裕葡萄酿酒股份有限公司总
经理周洪江的现场提问，“IT
业目前发展非常迅速，联想在
应对品牌年轻化方面有什么具
体的举措？”在场的不少政府领
导和企业家代表顿时坐直了身
子。贺志强坦承联想的经验就
是一定要用好互联网，特别是

移动互联网。不少企业家代表
听到回答后，用笔记录下来。

互动交流的氛围一直延
续，山东省委副书记、省长郭树
清的演讲结束后，接受了现场
代表们的提问。

“后悔没有抢上提问省长
的机会。”等待三个问题回答
后，有企业家告诉记者，当时居
然有些蒙，“还不太适应这种模
式，以前多是带着耳朵听，现在
政府真成了搭个舞台倾听我们
唱戏了。”

“这次大会的确创新了形
式，不再是各相关部门领导挨
个发言，企业家坐在下面听，”
新成立的省品牌办相关负责人
说，这次会议，1200多个企业家
真正成为大会主角，让他们发表
意见，分享经验，提出问题。“而
政府成为配角，提供平台，把政
府相关部门的领导聚在一起，
形成平台，并成为倾听者。”

这个“平台”之大尚属少见。
据悉，此次参会代表名单除了
1200多家企业，还有省直部门、
单位代表和17地市政府代表及

各市市直部门、单位代表，几乎
涵盖了所有政府部门和协会、银
行等。“跟品牌建设相关的职能
部门负责人都到场了，直接倾听
企业家们的品牌故事和心声。”
省相关部门负责人说。

在演讲最后，郭树清表示，
“我们要认识到，品牌建设的主
体始终是企业，好的品牌不是政
府和非政府机构评比出来的，是
企业在市场上拼搏出来的。”

而更鼓舞企业家们的是，
在回答是否山东品牌建设已经
走在全国前列的问题时，郭树
清坦承，山东品牌建设还很落
后，“所以才会开这次大会。”
坦然直面现实的自信、开放
的姿态，引起了现场的一片
掌声。“这表示山东省委、省
政府直面问题，并且决心突
破。”省相关部门负责人说，
当前山东经济处于转型期，
不管是工业还是农业都处于
特殊阶段，需要推进供给侧结
构性改革，品牌建设就是转变
发展方式的重要举措，所以很
及时也很迫切。

本报6月16日讯（记者 万
兵 陈玮 范佳）“在推进品
牌建设过程中，一定要始终以
消费者为核心，尊重消费者，对
消费者抱有敬畏之心。”16日
上午的山东省品牌建设大会
上，关于如何推进品牌建设，山
东省委副书记、省长郭树清这
样告诫企业。“多年前，我们有
些白酒企业曾经名震华夏，但
由于不重视质量和品牌建设，
特别是无视消费者的体验和感
受，最终企业自己垮掉了。”说
起这个例子，郭树清至今仍用

“惨痛”形容。
郭树清表示，一家企业对

消费者坑蒙拐骗，砸掉的不仅
是自己的牌子，而且会给整个
行业都带来冲击。目前山东白
酒产量居全国第2位，但每吨
酒平均利润只有0 . 24万元，与
许多省份相比都有明显差距。

事实上，近年来山东并不
缺少知名企业和商标。说起这
些知名品牌，郭树清如数家
珍。农业领域有章丘大葱、胶
州大白菜、沾化冬枣等一批
农产品地理标志商标；制造
业领域，海尔和青啤进入世
界品牌500强；服务业领域，阳
光大姐、卓创资讯、台儿庄古
城、青岛交运集团等企业和品
牌影响不断扩大。

“但是，我们也清醒地知
道，山东在国内外市场上具有
显著影响力和竞争力的知名品
牌屈指可数。”郭树清话锋一
转，点出山东省品牌的短板。

他列出的一组数据也印证
了这一点。世界品牌实验室发
布的2015年“中国最具价值品
牌 500强”，山东入选品牌 42
个，仅为北京的44 . 6%，广东的
52 . 5%。2015年，山东276家国

际 自 主 品 牌 企 业 完 成 出 口
167 . 5亿美元，仅占全省出口
总额的11 . 6%。

“山东在国内外市场上具
有显著影响力和竞争力的知名
品牌屈指可数。”山东品牌建设
和广东、上海等地相比差得还
很远，对于这一点郭树清直言
不讳。这种情势下，“把品牌建
设作为推进供给侧结构性改革
的重要举措”尤为紧迫。

但郭树清也坦言，创立品
牌不是坐享其成的事情，而是
一个痛苦的过程。“好品牌是企
业在市场上拼搏出来的。”除了
在质量、创新等诸多方面需要
作出努力，郭树清特别提出“品
牌建设需要自己的文化特质”，
品牌文化的目标就是要建立消
费者的归属感。这就要求在推
进品牌建设过程中，一定要对
消费者抱有敬畏之心。

■品牌之路·大会新风
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